

Le syndicat des LGBTQIA+ d'Ukraine en uniforme

2 mai 2023 - Interview Patrick Le Tréhondat pour le Réseau Syndical International de Solidarité et de Luttés (dont Solidaires fait partie).

Les propos des camarades sont, bien entendu, de leur reponsabilité. Il nous paraît important de faire connaître leur existence, leurs actions, leurs positions.

La communauté ukrainienne LGBTQIA+ en uniforme est en colère. Le ministre ukrainien de la Défense ne soutient pas le projet de loi n° 9103 sur les « partenariats » de couple de même sexe. Oleksiy Reznikov a déclaré que le projet de loi est contraire à la Constitution. Le syndicat des militaires LGBT Військові ЛГБТ a dénoncé ces déclarations. Selon l'association de défenses des droits des LGBTQIA+ «les forces armées et la garde nationale, où environ 1 million de personnes servent actuellement, pourraient avoir de 50 000 à 100 000 personnes appartenant à la communauté LGBTQIA+ ». Pour Viktor Pylypenko, responsable du syndicat, « les Ukrainien·nes sont prêt·es pour le mariage gay ... les sondages indiquent que 82 % des Ukrainien·nes soutiennent la participation de la communauté LGBTQIA+ à la lutte contre l'agression russe, et 64 % pensent que la communauté devrait avoir les mêmes droits que les autres citoyen·nes. Tout d'abord, au mariage ». En 2022, dans son rapport annuel, le centre LGBTQIA+ Nash Svit [Notre monde] indiquait que 16 cas de violations des droits de membres de la communauté LGBTQIA+ par des militaires des Forces armées ainsi que par des formations paramilitaires, ont été documentés. D'autres agressions ont probablement été commises mais n'ont pas été enregistrées, principalement en raison du silence que s'imposaient les victimes.

L'association des militaires et vétérans LGBTQIA+ a été fondée en 2018 par Viktor Pylypenko, un vétéran ouvertement gay qui a combattu dans les rangs du Bataillon Donbass. Dans sa déclaration de fondation, Військові ЛГБТ s'est fixé les objectifs suivants : « Notre association défend les valeurs

proclamées par la Révolution de la Dignité (Euro-Maidan). Notre objectif est de faire en sorte que la communauté LGBTQIA+ ait les mêmes droits que tout·e citoyen·e ukrainien·ne, entre autres le droit au mariage, le droit à fonder une famille et le droit à la non-discrimination. En plus de faire respecter nos droits, nous exigeons l'édification d'une société inclusive et égalitaire ». Військові ЛГБТ a bien voulu répondre à nos questions.

Pouvez-vous nous parler de la situation des membres de la communauté LGBTQIA+ dans les forces armées ukrainiennes ? Quels sont les principaux problèmes auxquels ils sont confrontés ?

D'une part, la situation est assez démocratique parce que l'Ukraine soutient les droits humains en tant que et que les médias et la majeure partie du gouvernement et de la société soutiennent la participation des personnes homosexuelles à la lutte contre l'agression russe.

D'autre part, la situation des militaires homosexuel·les en Ukraine est assez difficile car nos soldat·es homosexuelles sont confrontés à l'homophobie interne aux forces armées et à l'homophobie de la société. Mais les cas d'homophobie ne sont pas très répandus et il s'agit le plus souvent de cas particuliers.

Le problème le plus important pour les soldat·es homosexuel·es est l'absence de loi soutenant le partenariat civil [ou mariage] en Ukraine. Dans cette situation, nos soldat·es homosexuel·les ne peuvent pas bénéficier des mêmes droits que leurs collègues hétérosexuel·les dans l'armée. Il s'agit du droit de rendre visite à son partenaire à l'hôpital ou d'avoir un héritage si l'un·e des partenaires meurt sur un champ de bataille et d'autres droits civils tout aussi nécessaires. Nous demandons donc à notre gouvernement d'adopter une loi sur les partenariats civils, afin de protéger les soldat·es qui protègent l'Ukraine.

Le ministre ukrainien de la défense a récemment exprimé son opposition au projet de loi n° 9103 sur les « partenariats » entre personnes de même

sexe. Qu'en pensez-vous ?

Nous pensons que si le ministre de la défense ne modifie pas sa réponse de négative à positive, cela peut influencer la situation avec nos partenaires internationaux. Nous avons lancé un appel et adressé une lettre au ministère avec des signatures de nos soldat·es homosexuel·les pour soutenir cette loi, car il s'agit d'une question qui concerne des milliers de personnes LGBTQI dans l'armée. C'est une question qui pose l'intégration aux valeurs européennes et à l'OTAN. Et cela peut influencer les vitesses et les quantités d'armes lourdes qui doivent être fournies à notre armée, car la situation de nos soldat·es LGBTQ est le visage de la démocratie en Ukraine aujourd'hui. Si le ministère soutient cette loi, il montrera à nos partenaires internationaux que l'Ukraine est synonyme de démocratie. Le ministère nous a contactés après notre appel, nous le rencontrerons donc dès que possible.

Військові ЛГБТ a été fondée en 2018. Pouvez-vous nous dire pourquoi et dans quelles circonstances elle a été fondée ?

Військові ЛГБТ a été fondée par notre responsable, Viktor Pylypenko, après l'exposition créée par Anton Shebetko. L'exposition s'intitulait. «Nous sommes ici», et elle montre l'histoire du coming out d'un soldat homosexuel en Ukraine. Après son coming out, Viktor a décidé de créer une organisation qui réunirait tous les combattants LGBTQI dans la guerre russo-ukrainienne depuis 2014. Aujourd'hui, l'association compte une vingtaine de membres et notre communauté compte environ 300 personnes. [son compte Twitter 3 600 abonné·és]

Quelles sont les principales activités de Військові ЛГБТ ?

Tout d'abord, nous organisons des campagnes d'information et des activités sur les médias sociaux pour faire connaître les histoires de nos militaires LGBTQI. Nous travaillons à la promotion de lois sur les partenariats civils et sur la lutte contre les crimes de haine. Nous avons également un chat fermé avec des centaines de soldat·es pour qu'ils et elles se sentent soutenu·es et pas seul·es. Nous leur apportons une aide psychologique, nous les aidons à se procurer des équipements dont ils et elles ont besoin et nous leur apportons tout autre soutien.

Qui sont vos membres ? Des soldat·es professionnel·les ou des citoyen·nes récemment impliqués

dans la défense de l'Ukraine ? Comment êtes-vous organisé·es ?

Nos membres sont des soldat·es qui luttent contre l'agression russe depuis 2014, et nous avons également des membres civils qui travaillent avec les médias sociaux et d'autres supports. Nous participons également à différentes réunions et conférences LGBTQI qui ont lieu en temps de guerre, nous travaillons sur la défense des droits, nous collaborons avec des entreprises ukrainiennes et nous travaillons également avec les médias ukrainiens et internationaux. Notre équipe est assez petite et répartie dans toutes les régions d'Ukraine, mais nous sommes uni·es dans notre volonté d'obtenir l'égalité en Ukraine.

Avez-vous des relations avec d'autres associations LGBTQIA+ dans le monde ? Ou des associations de membres des forces armées étrangères ?

Nous restons en contact avec nos collègues internationaux dans toute l'Europe, aux États-Unis, au Canada, en Australie et dans d'autres pays démocratiques qui soutiennent l'égalité des droits. Nous sommes également soutenus par des organisations de la fierté qui ont accueilli des groupes ukrainiens dans leurs marches. Nous aimerions atteindre un plus grand nombre de nos sœurs et frères homosexuel·les dans les structures de l'armée partout dans le monde, et nous y travaillons. Par ailleurs, nous sommes en contact avec des représentants politiques internationaux, par exemple des député·es allemand·es qui ont rencontré nos membres en Ukraine.

Comment voyez-vous l'avenir de l'Ukraine et la place qu'y occupe la communauté LGBTQIA+ ?

Nous voyons clairement que l'Ukraine va gagner cette guerre. Après notre victoire, notre mouvement queer sera plus fort que jamais. Nos marches pour l'égalité seront les plus importantes. Le soutien du gouvernement, des médias et des entreprises se développera aussi rapidement que possible. L'Ukraine sera un membre à part entière de l'Union européenne et de l'OTAN. Tout le monde aimera venir en Ukraine pour vivre notre liberté dans nos rues. Mais cela n'arrivait pas si l'Ukraine ne reçoit pas toutes les armes lourdes, les avions et les systèmes de défense aérienne dont nous avons besoin maintenant, mais nous continuerons de demander de soutenir l'Ukraine, de se tenir aux côtés de l'Ukraine, d'armer l'Ukraine maintenant et de tout donner pour l'Ukraine.